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Архангельский траловый флот 

оценен как минимум в 1,9 млрд рублей. 

Публичное сообщение о возможности 

приобретения 100%-ного пакета акций 

предприятия будет размещено 

в период с 29 июля по 7 августа.
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Подробности: «Газпромбанк» поставит ценник на АТФАкценты недели

Фотофакт: В Архангельске появилась трэш-скульптура нарвала 

Семь пустых бочек из-под го-
рюче-смазочных материалов при-
везены с острова Грэм-Белл (фе-
дерального заказника) сотрудни-
ками парка и доставлены в Архан-
гельск на научно-исследователь-
ском судне «Михаил Сомов». Поми-
мо бочек, для создания композиции 
художники использовали металли-
ческие детали и проволоку, также 
привезенные с арктических остров-
ков суши. 

Созданный по эскизам северо-
двинского художника Александра 
МЕНУХОВА нарвал, словно выры-
вающийся из воды, – не только сим-
вол парка «Русская Арктика», но и, 
как считают авторы, олицетворение 
хрупкости природы и зависимости 
ее от человека. 

Таких бочек из-под ГСМ на остро-
ве Грэм-Белл — сотни тысяч. В со-
ветское время там располагалась 
база ПВО и ледовый аэродром. В 
90-е годы объект был брошен. Ос-
татки топлива легко могут попасть в 
Северный Ледовитый океан, а отту-
да — в Северную Двину. 

Грузите... в бочках
Национальный парк «Русская Арктика» провел 
арт-перформанс в Архангельске, рядом с городским 
пляжем, в районе стелы «Город воинской славы». 
Трэш-художники создали скульптуру из мусора, 
собранного на архипелаге Земля Франца-Иосифа.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Вокзал в Котласе отремонтируют  ■
за счёт областного бюджета

На ремонт асфальтобетонного покрытия площади 

железнодорожного вокзала города Котласа будет вы-

делено 8 млн рублей, сообщает пресс-служба Прави-

тельства Архангельской области.

Работы по капитальному ремонту здания вокзала Котлас-
Южный проводятся Северной региональной дирекцией же-
лезнодорожных вокзалов с 2011 года. Открытие обновлен-
ного комплекса намечено на август 2013-го. Дорожное по-
крытие привокзальной территории — в неудовлетворитель-
ном состоянии, что препятствует полноценной работе важ-
ного транспортного объекта.

На первый этап ремонтных работ муниципальному об-
разованию «Котлас» в виде субсидии из областного бюдже-
та выделяется 8 млн рублей. Соответствующие изменения 
внесены в долгосрочную региональную программу «Разви-
тие общественного пассажирского транспорта в Архангель-
ской области на 2012 — 2016 годы». 

На Чумбаровке  откроют  ■
информцентр для туристов

В преддверии II Архангельского международно-

го туристского форума, намеченного на 18-19 июня, в 

областном центре состоится открытие Архангельско-

го городского туристского информационного центра. 

Павильон центра будет установлен МУП «Роспечать» 

в излюбленном месте отдыха горожан и туристов — 

на проспекте Чумбарова-Лучинского (неподалеку от 

скульптуры Сени Малины).

Задача центра – предоставить наиболее полную инфор-
мацию обо всех имеющихся в городе и окрестностях тури-
стических и рекреационных возможностях: где можно по-
селиться, перекусить, что обязательно нужно посмотреть, 
чтобы получить наиболее полное впечатление о городе, ка-
кие сувениры и брендовые продукты стоит купить.

Центр рассчитан не только на информирование тури-
стов: жители Архангельска смогут  получить полную инфор-
мацию об интересных событиях в городе, узнать, как лучше 
провести предстоящие выходные, куда сходить с детьми. 
Здесь же можно будет приобрести сувениры, полиграфи-
ческую продукцию, свежие газеты и журналы.

По окончании церемонии открытия центра компанией 
«Помор-Тур» зрителям будет предложена бесплатная экс-
курсия «Заповедные улицы Архангельска».

Владимир Крупчак вошёл  ■
в «украинский» список  Forbes

Издание Forbes выбрало 100 самых обеспеченных 

предпринимателей Украины. «Новобранцем» рейтинга 

стал известный в Архангельске предприниматель Вла-

димир КРУПЧАК: с состоянием в $273 млн, заработан-

ных в бумажной промышленности, по версии издания, 

он занимает 39-ю строчку TOP-листа.

Обогнали нашего бывшего земляка бизнесмены из та-
ких секторов экономики, как металлургия, ТЭК, финансы, 
АПК, пищевая промышленность, машиностроение, химия, 
транспорт, медиа и ритейл. При расчетах учитывались все 
активы участников рейтинга - предприятия, недвижимость, 
земельные участки, пакеты акций и предметы роскоши.

В настоящее время, как сообщается на официальном 
сайте Владимира Крупчака, он является советником гене-
рального директора Публичного акционерного общества 
«Киевский картонно-бумажный комбинат».

Автотрассы области оборудуют  ■
информационными табло

Общий объем финансирования целевой програм-

мы регионального агентства по транспорту «Повыше-

ние безопасности дорожного движения в Архангель-

ской области» на 2013-2015 годы составляет 105 млн 

рублей.

Как сообщает пресс-служба правительства региона, на 
эти деньги на областных дорогах будут устанавливать ста-
ционарные комплексы  фото- и видеофиксации наруше-
ний правил дорожного движения. Помимо этого, на самых 
интенсивных участках магистралей появятся электронные 
табло, информирующие водителей о дорожной обстановке 
и условиях движения. Такие щиты переменной информации 
будут встречать автомобилистов на трассах Исакогорка - 
Новодвинск - Холмогоры, Архангельск - Белогорский - Пи-
нега - Кижма - Мезень и на подъезде к городу Котласу.

Ушёл из жизни бывший главный  ■
редактор «Северного рабочего»

На минувшей неделе ушел из жизни Николай Нико-

лаевич КОЧУРОВ. Долгие годы он возглавлял старей-

шую газету Северодвинска «Северный рабочий», но в 

феврале этого года по состоянию здоровья перешел 

на должность обозревателя.

Николай Николаевич – оплот северодвинской журна-
листики, из-под его пера вышли тысячи строк о жизни го-
рода, замечательные истории о корабелах, острые поли-
тические заметки. 

АТФ при поддержке руко-
водства области добивается 
приватизации предприятия с 
оговоренными социальными 
обязательствами инвестора, 
в числе которых — сохране-
ние базы тралфлота в Архан-
гельске.  

Эта идея нашла поддерж-
ку у министра экономиче-

ского развития РФ Анд-

рея БЕЛОУСОВА, назвав-
шего приватизацию Архан-
гельского тралового флота 
«очень важным кейсом, тре-
бующим особого подхода». 

На вопрос «Можно ли 
быть уверенными, что Мин -
экономразвития не отступит 
от выбранной позиции и со-
циальная составляющая бу-
дет прописана при прове-
дении приватизации?» Анд-
рей Рэмович ответил корот-
ко: «По этому вопросу наша 
позиция не менялась».

ОАО «Газпромбанк» на-
значено агентом по отчуж-
дению находящихся в феде-
ральной собственности ак-
ций АТФ. Приватизация Ар-

хангельского тралфлота, ко-
торая должна была состоять-
ся еще в 2012 году, так до сих 
пор и не объявлена. Судя по 
всему, государство, как рачи-
тельный собственник, жда-
ло благоприятной рыночной 
конъюнктуры, чтобы полу-
чить хорошую цену за 100% 
акций предприятия. Впро-
чем, есть еще одна причина, 
по которой власти не спеши-
ли продавать Архангельский 
тралфлот: градообразующее 
предприятие с 90-летней ис-
торией может перестать су-
ществовать, как это случи-
лось с множеством прива-
тизированных предприятий 
отрасли. Флот распродается, 
персонал распускается, кво-
ты реализуются по рыночной 
цене. Другой сценарий: «вы-
вод» судов из Архангельска с 
привязкой к другому порту. 

Именно этого боятся ра-
ботники АТФ. Социальные 
обязательства, по словам 
главы Росимущества Ольги 
ДЕРГУНОВОЙ, с одной сто-
роны, обяжут инвестора под-
держивать экономику в ре-
гионе, с другой - сделают вы-
годным приобретение объ-
екта для его дальнейшего 
развития. Стоимость 100% 
акций ОАО «Архангельский 
траловый флот», говорят в 
Росимуществе, будет опре-

делена в ближайшее время. 
А интрига в том, какой «цен-
ник» будет выставлен на тор-
гах с учетом сложного фи-
нансового положения АТФ.

Текущую ситуацию луч-
ше всего иллюстрируют 
слова главы Росрыболовст-
ва Андрей Крайнего в интер-
вью газете «Коммерсантъ»: 
«Компания работает плохо. 
На наш взгляд, она долж-
на приносить десятки мил-
лионов долларов, а это про-
изойдет, когда она перейдет 
в частные руки». С практиче-
ской реализацией этого за-
явления следовало бы пото-
ропиться еще год назад. Ве-
сенний лов проходит, а на до-
бычу вновь и вновь выходит 
всего лишь несколько судов. 
Остальные стоят на приколе 
и ждут инвестиций. Деньги, 
взятые в долг на модерниза-
цию судов, необходимо воз-
вращать – только в 2013 году 
АТФ должен погасить кредит 
в 300 млн рублей».

Главные «приватизацион-
ные фавориты» на сегодняш-
ний день – «Русское Море - 
добыча» и руковод ство Ар-
хангельского тралфлота, 
которое выйдет на конкурс 
в тандеме с группой United 
Capital Partners в качестве 
источника финансирования 
сделки.

«В результате нашего со-
трудничества с United Capital 
Partners (USP) руководство 
компании будет осуществ-
лять операционный контроль 
над АТФ, а финансовый ин-
вестор приобретет высоко-
ликвидные и, надеюсь, высо-
кодоходные акции», - отме-
чает  генеральный дирек-

тор ОАО «АТФ» Юрий НИ-

КУЛИН.

UCP, прежде не име-
ла дел с рыбной отраслью. 
ООО «Русское море – добы-
ча» было создано акционе-
рами с целью консолидации 
предприятий этой сферы. С 
начала 2013 года года РМД 
уже купило ряд рыболовных 
предприятий на Дальнем 
Востоке – в частности, за 350 
млн. долларов были приоб-
ретены ОАО «Турниф» и ЗАО 
«Интрарос» и 190 млн. дол-
ларов отдали за ООО «Сов-
гаваньрыба» и ООО «Восто-
крыбпром».

Независимый оценщик 
Ernst & Young оценивает 
100%-ный пакет акций ОАО 
«Архангельский траловый 
флот» в 1,9 млрд рублей. В 
период с 29 июля по  7 авгу-
ста может быть размещено 
публичное сообщение о воз-
можности приобретения ак-
ций АТФ.

Продать без обязательств?
14 июня в Москве 
«Газпромбанк» 
провел совещание 
с потенциальными 
покупателями 
Архангельского 
тралового флота 
и другими 
заинтересованными 
сторонами сделки. 
Ключевой вопрос — 
форма приватизация 
АТФ: аукцион, что 
более выгодно для 
тех, кого интересуют 
только квоты на 
вылов рыбы, или 
приватизация 
с исполнением 
социальных 
обязательств?

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 21 (646)  17.06.2013  WWW.BCLASS.RU

Эхо недели
Акценты недели

Конференция была проведена по 
инициативе датской стороны: по тако-
му случаю Архангельск посетил Чрез-

вычайный и Полномочный посол Да-

нии в России Том ЙЕНСЕН. На откры-
тии мероприятия он рассказал, как ко-
ролевство оказалось в числе передови-
ков в сфере энергосбережения и энер-
гоэффективности: к этому Данию под-
виг мировой энергетический кризис на-
чала 70-х годов прошлого века, когда 
страна полностью зависела от танкер-
ных поставок углеводородов. С тех пор 
экономика страны выросла на 80% при 
прежнем уровне энергопотребления.

Основной упор в энергетике Дании 
сделан на комбинированные станции 
по производству электроэнергии и те-
пла, использующие любые топливные 
ресурсы: от возобновляемых (на сырье 
растительного происхождения работа-
ет до 50% энергомощностей страны), 
до традиционных (углеводороды). Что-
бы не создавать огромные распреде-
лительные сети и избежать значитель-
ных потерь тепла при его транспорти-
ровке, вместо крупных теплоцентралей 
датчане построили множество неболь-
ших станций, расположенных в непо-
средственной близости от потребите-
лей.  По словам советника по полити-

ческим вопросам Датского энерге-

тического Агентства Андерса ХАС-

СЕЛАГЕРА, оптимальное распределе-
ние нагрузки на теплосетях, аккумули-
рование энергии, использование лю-
бых ее источников, интенсивное уча-

стие государства в развитии отрасли – 
базовые принципы эффективной поли-
тики в сфере энергосбережения. 

«Мы же пока импортируем свыше 
80% первичных ресурсов для энерге-
тики, причем обходятся они дорого, так 
как транспортный коридор их поставок 
до Архангельска составляет от 1800 до 
4500 км», – отметил министр энерге-

тики и связи Архангельской облас-

ти Игорь ГОДЗИШ.

Тем не менее, по мнению Игоря Год-
зиша, в последние годы Архангельской 
области удалось добиться определен-
ных успехов: энергоемкость валового 
регионального продукта в 2012 году со-
ставила 39,4 тонны условного топлива 
на 1 млн рублей, что на 25% ниже, чем на 
старте политики энергосбережения — в 
2007-м. По области установлено около 
3700 общедомовых приборов учета, ав-
томатизированными тепловыми пункта-
ми оборудовано 230 многоквартирных 
домов, идет переход на светодиодное 
освещение зданий и улиц. 

«Эта практика будет продолжена, 
но потенциал малозатратных техноло-
гий в сфере энергосбережения практи-
ческие исчерпан, – отметил министр. – 
Необходимо внедрять высокоэффек-
тивные технические решения, тре-
бующие существенных инвестицион-
ных ресурсов».

За счет модернизации и строитель-
ства новых котельных с 2007 года по-
требление нефтепродуктов в Архан-
гельской области сократилось с 16% до 
5%, каменного угля  – с 37% до 28%. На 
замену пришло местное биотопливо. 
До 2016 года на биотопливо планиру-
ется перевести порядка 100 действую-
щих котельных, построить 17 новых и 
закрыть нескольких десятков старых.  

Потенциальные поставщики дат-
ского энергосберегающего оборудо-
вания  («ERA-POWER», «Logstor», «Теп-
лотех АПВ», «Danfoss» и другие) имели 
возможность рассказать о преимуще-
ствах своей продукции во время визи-
та в Архангельск. 

Малыми затратами 
уже не обойтись

Индикатор: Энергоёмкость ВРП снизилась на 25% 

Российско-датская 
конференция по 
энергосбережению и 
энергоэффективности, 
прошедшая в 
Архангельске, показала, 
что производителям из 
небольшой скандинавской 
страны есть что предложить 
нашему бизнесу. Как 
считают в региональном 
правительстве, закупки 
датского оборудования в 
рамках инвестпрограмм 
наших компаний 
возможны при гибкой 
финансово-кредитной 
политике поставщиков. 

Игорь ГОДЗИШ, 

министр энергетики и связи Архангельской области: 

– Датчане представляют, прежде всего, свои компании и продви-
гают свой товар. Наша задача - «свести» архангельских бизнесме-
нов и датских поставщиков. Оборудование из разных стран Европы, 
продаваемое в России, по техническим характеристикам схоже — 
весь вопрос в цене. Переговоры продолжаются. Только за счет бюд-
жетной поддержки частного сектора проблему энергоэффектив-
ности не решить. Непосредственно правительству интересно при-
влечение в область производственных мощностей, пусть даже и на 
стадии конечной сборки: например, тех же датских теплообменни-
ков. Это было бы классно».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей САХАРОВ

журналист
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Руководителю «Севрыбвода»  ■
предъявлено  обвинение 

Андрею ШИРОКИХ, руководителю «Северного бас-

сейнового управления по рыболовству и сохранению 

водных биологических ресурсов» (ФГБУ «Севрыбвод»), 

предъявлено обвинение в присвоении чужого имуще-

ства в особо крупном размере, сообщает СУ СК РФ по 

Архангельской области и НАО. 

По версии следствия, Андрей Широкий, зная о том, что 
на рыбоводном участке в Приморском районе выращена до 
товарной массы радужная форель, договорился с третьими 
лицами о ее продаже без официального оформления за на-
личный расчет по цене 200 рублей за килограмм. При этом 
себестоимость рыбы составляет 151 рубль 20 копеек за кг. 
За период с 30 августа по 14 декабря 2012 года руководи-
тель учреждения реализовал более 28 тонн форели. 

В дальнейшем в целях придания видимой законности 
сделке часть вырученных денежных средств, в сумме около 
4 млн рублей, была зачислена на счет учреждения из расче-
та 151 рубль 20 копеек за килограмм продукта. Разницу — 
более 1 млн рублей, по оценкам СУ СК РФ, обвиняемый при-
своил, распорядившись деньгами по своему усмотрению.

Почтальон из Плесецка  ■
станет героем Кончаловского 

Кинокомпания известного режиссера Андрея Кон-

чаловского приступает к съемкам документально-по-

становочного фильма «Сюита для почтальона». В каче-

стве главного героя выбран сотрудник отделения свя-

зи деревни Вершинино Плесецкого района Архангель-

ской области Алексей ТРЯПИЦЫН. 

Основные места съемок — почтовые отделения Вер-
шинино и города Мирный, а также объекты, расположен-
ные на реальном маршруте работы в Кенозерском нацио-
нальном парке.

На днях Андрей Кончаловский встретится с админист-
рацией Плесецкого района и  начальником местного поч-
тамта Натальей СЕМЕНОВОЙ. 

«Почта в глубинке несмотря ни на что остается уникаль-
ным «градообразующим предприятием», мы всеми силами 
пытаемся сохранить сеть сельских отделений связи», - от-
мечает директор УФПС Архангельской области – филиала 
ФГУП «Почта России» Николай ФРОЛОВ. 

В посёлке Дорожников  ■
открылась штрафстоянка 

Под Архангельском, напротив стационарного поста 

ГИБДД в поселке Дорожников, региональная транс-

портная служба (РТС) открыла первую специализи-

рованную стоянку для задержания и хранения боль-

шегрузных автомобилей.

Ранее водителей тяжеловесных транспортных средств, 
нарушающих правила дорожного движения, благополучно 
отпускали. Новая спецстоянка рассчитана на 20 мест и бу-
дет работать в круглосуточном режиме. В ближайшее вре-
мя специалисты оснастят территорию площадью в 150 кв. 
м средствами видеонаблюдения для обеспечения охраны 
машин. Система быстрого приема платежей от нарушите-
лей закона уже установлена. 

Оборудование пункта временного содержания авто 
обошлось РТС в 350 тысяч рублей. За первый час работы 
штрафстоянки были задержаны два лесовоза и самосвал, 
перевозящий грунт. Все три нарушителя прибыли в Архан-
гельскую область из Москвы. Причина задержания — несо-
ответствие реальной массы транспорта заявленной в до-
кументах. Средства от штрафов поступят в региональный 
дорожный фонд.

Вторая штрафстоянка для задержания большегрузных 
транспортных средств вскоре появится на юге области: в 
Котласе участок под ее размещение уже определен.
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Прогнозы: «Старые» конкуренты «ЕР» возвращаются в строй
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Долгое время городская Дума (Со-
вет депутатов) Архангельска сохраня-
ла стабильный состав. Основной рас-
клад сил оставался понятным: боль-
шим количеством мест обладала ком-
пания Дмитрия ЮРКОВА - Сергея МОИ-
СЕЕВА, были кресла у соломбальской 
группы, а также у депутатов из окруже-
ния Анатолия КОЖИНА. Плюс видные 
представители городского бизнеса. 

Но уже в действующей комплекта-
ции в представительном органе, кото-
рому осталось работать несколько ме-
сяцев, статус-кво несколько нарушил-
ся. Во-первых, от группы Кожина оста-
лись только он сам и вице-спикер Олег 
РЕЗВЫЙ. К де-факто представителям 
интересов мэрии добавились руко-
водители двух МУПов: «Водоканала» 
- Сергей РЫЖКОВ и «Спецавтохозяй-
ства» - Владимир РАССОХИН.

Юрков и Моисеев больше не одна 
команда. В разное время ушли в об-
ластное правительство Анатолий Ко-
жин и экс-спикер Людмила КОНОНО-
ВА. Выборы, скорее всего, еще боль-
ше поменяют полюса влияния: теперь 
голосование будет проходить наполо-
вину по партийным спискам. Если ра-
нее в гордуме традиционно заседали 
единороссы с «вкраплениями» ЛДПР, 
сейчас усиливается представитель-
ство эсеров, среди которых – биз-
нес-партнер Дмитрия Юркова Влади-
мир БОХАН, директор ЛДК-3 Виталий 
ГРАФ, врач Иван ТУРАБОВ. На подхо-
де КПРФ, «Патриоты России», «Ябло-
ко» и «Родина».

ПОСЛЕ «ПРИМЕРОЧНОЙ» 

Выдвиженцев от «Единой России» 
легко вычислить по итогам праймериз. 
«Паровозом» на выборах будет мэр Ар-
хангельска Виктор ПАВЛЕНКО, кото-
рый впоследствии сможет передать 
мандат любому из партийного списка 
и, конечно же, так и поступит. Кандида-
ты по округам очевидны: как и на выбо-
рах в областное Собрание депутатов, 
«ЕР»  ставит по большей части на дей-
ствующих депутатов. На Левом бере-
гу больше всех голосов набрали Вла-
димир ХОТЕНОВСКИЙ, Борис КЛИМОВ 
и Михаил АВАЛИАНИ.

В Ломоносовском округе на прай-
мериз в Доме культуры безоговорочно 
победил Дмитрий Юрков, однако это-
го «ветерана» представительного ор-
гана, как и Сергея Моисеева, в новом 

составе вероятнее всего не будет: экс-
спикер горсовета всерьез претенду-
ет на кресло депутата регионального 
парламента. Потенциальные кандида-
ты «на замену» – Владимир Рассохин и 
заместитель председателя профсою-
за САФУ Игорь АЮПОВ.

На площадке референдума в куль-
турном центре «Луч» победил соучре-
дитель  строительно-инвестиционного 
холдинга «Аквилон-Инвест», депутат го-
родской Думы  Александр ФРОЛОВ, не-
намного отстал от него один из топ-ме-
неджеров НП «Панорама Retail», парт-
нер Дмитрия Юркова Иван ЗАХАРОВ.

На площадках в центре Архангель-
ска большинство голосов на прайме-
риз собрали Валентина СЫРОВА, Тать-
яна БОРОВИКОВА, Максим КОРЕЛЬ-
СКИЙ и Сергей МАЛИНОВСКИЙ. 

Вадим ДУДНИКОВ (заместитель ди-
ректора ООО «Кураж») уже участвовав-
ший в выборах в гордуму как претен-
дент на место ушедшего Анатолия Ко-
жина, но проигравший Ивану Турабову, 
сейчас вновь пробует свои силы. Поя-
вились и новые лица – директор регио-
нального представительства МТС Анд-
рей ПРИЩЕМИХИН и начальник отде-
ла семьи, опеки и попечительства ад-
министрации Ломоносовского округа 
Людмила ХАЛТУРИНА. Сравнительно 
неплохой результат у директора спор-
тивной школы «Каскад» Андрея ВЕГЕ-
РЫ. Участвовал в праймериз и дирек-
тор аэропорта Архангельск Ваге ПЕТ-
РОСЯН, но выступил очень средне. 

Малое число голосов на референ-
думе получил и действующий депутат 
городской Думы Вячеслав ШИРОКИЙ. 
Тем не менее он намеревается идти са-
мовыдвиженцем и в городской пред-
ставительный орган, и в региональный 
парламент.

На Сульфате, в Маймаксе и на Бре-
веннике есть свои однозначные лиде-
ры – депутаты Роман ЗАРИПОВ и Сер-
гей Рыжков. Консервативными будут 
списки и в соломбальских округах, 
где праймериз выиграли Сергей КРА-
СИЛЬНИКОВ и Татьяна Боровикова. 
Новым лицом на политической аре-
не можно считать разве что директо-
ра фирмы «Интерстрой» Сергея ДЕ-
РЯБИНА.

ПРИБАВЛЕНИЕ 

В ПАРТСЕМЕЙСТВЕ 

Если в «Единой России» двуххо-
довка отработана: лидер по одноман-
датному округу кандидат отдает свое 
место второму или третьему номеру в 
списке — как уж руководство решит, 

другие партии называют своих канди-
датов осторожнее.

«Расчет не только на тех, кто имеет 
преимущество по спискам, но и на од-
номандатников — коммунистов и бес-
партийных. Причем большая часть кан-
дидатов — люди молодые, в активе ко-
торых — порядочность, финансовая 
грамотность, знание актуальных про-
блем области»,  — поясняет  первый 
секретарь обкома КПРФ Александр 
НОВИКОВ.

Кандидатом от этой партии может 
стать, в частности, Александр ГРЕВ-
ЦОВ — помощник  директора ТГК-2 по 
связям с общественностью.

На поиске молодых профессиона-
лов сосредоточились и эсеры. Силь-
ный список обещают «Патриоты Рос-
сии»: в нем, скорее всего, окажутся 
уже известные в Архангельске поли-
тики. «Яблоко», напротив,  рассчиты-
вает на новые лица.

К блоку «Родины» не прочь примк-
нуть Анатолий Кожин, которого, по 
информации «БК», так же как и Дмит-
рия Юркова, больше интересует ман-
дат депутата областного Собрания: он 
планирует баллотироваться от Карго-
польского района. В Архангельске от 
«Родины» на выборы могут пойти Олег 
Резвый и Андрей ЗУБОВ, покинувшие 
ряды «ЕР».

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ДИСКУССИИ 

«Большинство партий сейчас ис-
пытывают кадровый голод: все сосре-
доточены на выборах в региональный 
парламент», - считает  политолог Ан-

дрей ЧУРАКОВ. 

Судя по спискам потенциальных 
кандидатов, поле для борьбы интере-
сов в городской Думе открыто. Пока 
в большинстве депутаты, лояльные к 
политике городской администрации, с 
которыми у Виктора Павленко уже сло-
жились проверенные временем «кон-
структивные отношения».

Тем не менее прибавление в пар-
тийном семействе чревато сюрпри-
зами. Вряд ли будут столь уступчивы 
сторонники Анатолия Кожина, свои ин-
тересы попытается отстаивать пусть 
уже и не такая многочисленная коман-
да Юркова. Многопартийность заста-
вит администрацию города вспом-
нить принципы политической игры, 
убеждать и доказывать свою право-
ту. Для Архангельска эти споры, в ко-
торых все же рождается истина, будут 
намного полезнее, чем звучащая сей-
час «симфония» точек зрения мэрии и 
депутатов.

Гордума и мэрия: 
финал симфонии? 

Итоги выборов 
в Архангельскую городскую 
Думу, назначенных 
на единый день голосования 
8 сентября, могут создать 
в представительном органе 
власти областного центра 
почву для позиционной 
борьбы. По сей день 
мэрия довольно успешно 
договаривается 
по ключевым вопросам 
с народными избранниками, 
большинство из которых 
составляют единороссы. 
Однако очевидно, что 
в новом составе Думы будет 
намного больше делегатов 
от других партий: через них 
пытаются провести своих 
людей политические группы, 
потерявшие былое влияние.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Устойчивость слабая —  ■
оптимизм по сезону 

Фонд «Петербургская политика» опубликовал рей-

тинг устойчивости российских регионов за май 2013 

года. Архангельская область отнесена к категории 

субъектов РФ со слабой устойчивостью, набрав 4,3 

балла по 10-балльной шкале с тенденцией к ухудше-

нию (минус 0,2 балла) и разместившись в последнем 

десятке списка.

Как отмечают эксперты фонда, общий уровень стабиль-
ности в Архангельской области довольно высок. «Локальные 
всплески недовольства во многом нивелировались празд-
ничными днями и приближением летнего сезона — време-
нем более медленных социальных реакций и некоторого 
роста общественного оптимизма».

При составлении рейтинга упомянуты: задержки ком-
пенсационных выплат уволенным работникам СЦБК;  воз-
буждение уголовного дела по факту преднамеренного бан-
кротства «Лесозавода №3»; подготовка работников Севе-
родвинского ПАТП к акции протеста с требованием выпла-
ты долгов по заработной плате; снятие с праймериз «Еди-
ной России» на пост мэра Северодвинска депутата обла-
стного Собрания Александра ДЯТЛОВА.

Новый фигурант по делу  ■
Пеункова объявлен в розыск

Ломоносовский районный суд удовлетворил хода-

тайство СУ СК РФ по Архангельской области и НАО, из-

брав в отношении 52-летнего соучастника Алексея ПЕ-

УНКОВА, депутата регионального парламента, обвиняе-

мого в участии в организованном преступном сообще-

стве (ОПС) и принуждении к совершению сделок, меру 

пресечения в виде заключения под стражу заочно.

По версии следствия, 26 апреля 2013 года обвиняемый 
выехал с женой за пределы страны по туристической пу-
тевке в Италию. Располагая сведениями о возбуждении 
уголовного дела, скрылся от органов следствия — в Рос-
сию супруга вернулась одна. 31 мая предполагаемый со-
общник Алексея Пеункова объявлен в международный ро-
зыск. Также заочно ему  предъявлены обвинения в совер-
шении преступлений, предусмотренных ч.1,2 ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сообщества и участие в нем) и 
п. «в» ч.2 ст. 179 УК РФ (принуждение к совершению сде-
лок). Ведется следствие. 

Сведения о доходах ректоров  ■
- на сайте Минобрнауки 

На сайте Министерства об-

разования и науки РФ впервые 

опубликованы сведения о дохо-

дах и имуществе ректоров рос-

сийских вузов, находящихся в 

подчинении ведомства. Исходя 

из этого отчета, ректор Северно-

го Арктического федерального 

университета Елена КУДРЯШО-

ВА в 2012 году заработала 6,7 

млн рублей. 

В индивидуальной собственности руководителя вуза 
находятся: дача (25 кв. м), земельный участок (595 кв. м) и 
квартира (89 кв. м). Доход мужа Елены Владимировны — 
Юрия Кудряшова — в 2012-м составил порядка 1,6 млн руб-
лей. В совместной собственности супругов — квартира (159 
кв. м), земельный участок (800 кв. м) и дача (96 кв. м). Кроме 
того, ректор САФУ владеет автомобилем Toyota RAV-4. 

Для сравнения: доход ректора Санкт-Петербургского 
госуниверситета аэрокосмического приборостроения Ана-
толия ОВОДЕНКО за 2012 год составил 71,5 млн рублей, рек-
тора Московского государственного индустриального уни-
верситета — менее 3 млн рублей. 
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Финансы

Ìû æäåì äâèæåíèÿ ñî ñòîðîíû 
ãîñóäàðñòâà, ìóíèöèïàëèòåòîâ íàâñòðå÷ó 

áèçíåñó, èìåÿ â âèäó èíèöèèðîâàíèå 
èíôðàñòðóêòóðíûõ ïðîåêòîâ, ãîñóäàðñòâåííûé 
çàêàç, ïðåäîñòàâëåíèå ãîñãàðàíòèé, 
íàëîãîâûõ ëüãîò, ñóáñèäèðîâàíèå ïðîöåíòíûõ 
ñòàâîê ïî êðåäèòàì. Òàêàÿ ñòðàòåãèÿ ñòàíåò 
çàëîãîì ðàçâèòèÿ îáëàñòè, ñìîæåò íà äåëå 
óëó÷øèòü èíâåñòèöèîííûé êëèìàò ðåãèîíà.

– Светлана Васильевна, как 

сложившаяся экономическая 

ситуация влияет на динамику 

в банковском секторе?

– Снижение темпов роста ре-
гиональной экономики началось 
еще в 2012 году, и сегодня тенден-
ция продолжается. В таких усло-
виях не приходится рассчитывать 
на значимое изменение в динами-
ке банковского сектора. Можно от-
метить, что процентные ставки по 
кредитам стабилизировались и на 
фоне улучшения ситуации с лик -
видностью стали, наоборот, по-
степенно снижаться. 

Тем не менее мы отмечаем 
снижение спроса на кредиты. 
Темп роста рынка корпоратив-
ного кредитования Архангель-
ской области за 2012 год соста-
вил 5% по сравнению с 2011 го-
дом, когда рынок вырос на 44%. 
Предприятия в основном уделя-
ют внимание повышению рента-
бельности, оптимизации управ-
ления бизнесом, а не интенсив-
ному расширению его масшта-
ба. Новое оборудование практи-
чески не закупается, как следст-
вие, снижается качество продук-
ции, увеличивается объем про-
изводственного брака. Такой то-
вар конкурировать на рынке не 
может, особенно если вести речь 
о лесной отрасли, продукция ко-
торой идет на экспорт. К приме-
ру, рост производства в целлю-
лозно-бумажной промышленно-
сти региона в прошлом году со-
ставил всего 1,1%. Тем не менее 
есть и положительные примеры, 
когда собственники предприятий 
направляют большой объем ин-
вестиций именно в развитие про-
изводства.

Если говорить о политике бан-
ков в части выдачи займов, то ор-
ганизации, работающие в регио-
не, стали в целом осторожнее 
подходить к принятию решений. 
Иногда это связано с изменени-
ем объемов полномочий, в других 
случаях – с работой над проблем-
ной задолженностью.

– Рынок банковских услуг в 

Архангельской области мож-

но называть высококонкурент-

ным?

– Да, на территории региона 
присутствуют более 40 банков. 
При этом сама клиентская база 
ограничена, так что потребители 
финансовых услуг имеют возмож-
ность выбора. Банки конкурируют 
за клиентов в качестве обслужи-
вания, сроках рассмотрения кре-
дитных заявок, тарифах. 

– Существенно ли снизи-

лась вслед за спадом экономи-

ки кредитная активность кор-

поративных клиентов?

– Нет. Предприятиям, кото-
рые брали из года в год займы на 
пополнение оборотных средств, 
ВТБ устанавливает новые лимиты: 
без них не обойтись. Крупные ор-
ганизации развернули масштаб-
ные программы по модерниза-
ции производства до 2015-2018 
года, соответственно, они откры-
вают кредитные линии в несколь-
ких банках. Лесопромышленные 
комплексы запускают новые инве-
стиционные проекты, которые бу-
дут приоритетными для области. 
Есть интересные проекты и в сфе-
ре теплоэнергетики. Нужно отме-
тить, что инвестиционные проек-
ты – интересный для банка сег-
мент. Если раньше мы выдавали 
в основном деньги на пополнение 
оборотных средств, то с прошлого 
года начали активно финансиро-
вать вложения в модернизацию, 
покупку основных средств пред-
приятий и развиваем это направ-
ление. Несколько интересных 
проектов сейчас находятся у нас 
на стадии рассмотрения.

– Как вы оцениваете откры-

тость для сотрудничества ре-

гионального правительства? 

– Между банком и Правитель-
ством Архангельской области за-
ключено и действует соглашение 
о стратегическом партнерстве. 
Мы сотрудничаем по проектам, 
реализуемым в интересах регио-
на, и будем стремиться поддер-
живать и развивать точки роста 
экономики области. 

ВТБ кредитует министерство 
финансов и практически все му-
ниципальные образования Архан-
гельской области. Банк на сего-
дняшний день участвует во всех 
аукционах. Мы ждем движения со 
стороны государства, муниципа-
литетов навстречу бизнесу, имея в 
виду инициирование инфраструк-
турных проектов, государствен-
ный заказ, предоставление гос-
гарантий, налоговых льгот, субси-
дирование процентных ставок по 
кредитам. Такая стратегия станет 
залогом развития области, смо-
жет на деле улучшить инвестици-
онный климат региона.

– В условиях экономиче-

ской неопределенности пла-

нируете ли вы менять риско-

вую политику?

– У нас индивидуальный под-
ход к клиентам. Все зависит от 
финансового положения заем-
щика, его прозрачности и наше-
го понимания его бизнеса – как он 
выстроен, насколько прозрачен. 
Соответственно, от этого идет 
и оценка риска: или мы выдаем 
бланковый кредит, или под залог 
недвижимости, под поручительст-
во, или вообще не выдаем. Во вре-

мя кризиса 2008-2009 годов банки 
накопили опыт работы с проблем-
ной задолженностью, были опти-
мизированы программы риск-ме-
неджмента. В то же время необхо-
димо отметить, что сегодня и биз-
нес стал более взвешенно подхо-
дить к вопросам заимствования. 

- Каковы сегодня кредитные 

ставки для корпоративных кли-

ентов? Разнятся ли они в зави-

симости от региона?

- В ВТБ нет региональных от-
личий в подходах к расчету про-
центных ставок по кредитам. Се-
годня в зависимости от вида и 
срока кредита, качества заемщи-
ка, обеспечения диапазон ставок 
по корпоративным кредитам дос-
таточно широкий. Расчет процент-
ной ставки в каждом случае инди-
видуальный.

- Какие банковские продук-

ты сейчас наиболее распро-

странены?

- С 1 мая мы предлагаем кли-
ентам, которые ранее не рабо-
тали в системе «Клиент-банк», 
новый тарифный план «Старт». 
Он предусматривает снижение 
на 30% стоимости услуг в тече-
ние первых трех месяцев при ис-
пользовании системы дистанци-
онного банковского обслужива-
ния, а именно за ведение счета, 
перевод денежных средств в Те-
лебанке и непосредственно сам 
сервис. Помимо этого, мы пред-

лагаем бесплатное открытие сче-
та и снижение стоимости платеж-
ных поручений при заключении 
договора на услуги эквайринга 
или при открытии депозита. Низ-
кая цена на РКО в совокупности 
со скоростью принятия решений, 
профессионализмом сотрудни-
ков филиала, качеством услуг, 
индивидуальным подходом -  это 
достаточно интересное предло-
жение как для компаний, которые 
только начинают сотрудничество 
с банком, знакомятся с услугами, 
так и для уже давно работающих 
с нами клиентов. 

– Каковы основные задачи 

и планы филиала ВТБ в Архан-

гельске в 2013 году?

– При том, что банк сегодня 
занимает довольно значитель-
ную долю рынка кредитования в 
регионе – порядка 15%, – мы ста-

вим себе целью рост позиций. Ра-
ботаем над улучшением качества 
обслуживания, усилением взаи-
модействия между клиентом и 
банком. 

Важно хорошо понимать биз-
нес клиента. Когда мы начина-
ем работу над конкретным про-
ектом, менеджеры филиала под-
робно вникают в специфику дея-
тельности клиента, разбираются 
в отраслевых особенностях. Ез-
дим с сотрудниками по предпри-
ятиям, потому что важно не толь-
ко финансовое состояние компа-
нии, которое видишь по бумагам, 
но и понимание, как она работа-
ет вживую. 

Чем сложнее проект – тем ин-
тереснее! Это касается работы 
с банковскими гарантиями, ин-
вестиционными кредитами, с 
«длинными» деньгами и проекта-
ми, которые связаны с развити-
ем экономики региона. Хотели бы, 
чтоб наш портфель в 2013 году по 
этим продуктам увеличился, по-
тому стремимся предлагать но-
вые возможности работы с бан-
ком, делая условия сотрудничест-
ва более привлекательными. Мы 
следим за рынком, ищем «золо-
того» клиента, который готов раз-
делить риски с банком, быть че-
стным и открытым, клиента с кон-
кретным бизнес-планом. 

Сегодня мы предлагаем хо-
роший старт для работы с нашим 
банком.

Стратегия: ВТБ поддерживает точки роста экономики региона

С 2012 года региональная экономика, впрочем, как 
и российская в целом, находится в фазе рецессии. 
Новые предприятия практически не создаются, 
собственники действующих компаний не спешат 
вкладываться в модернизацию. Как сложившаяся 
экономическая ситуация влияет на банковский 
сектор, а также о популярных продуктах и новых 
предложениях в линейке банковского обслуживания 
корреспонденту «Бизнес-класс» рассказала 
управляющий филиалом банка ВТБ в г. Архангельске 
Светлана НОСОВА.

Светлана Носова: «Чем сложнее 
проект, тем интереснее!»

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

СПРАВКА «БК»

Филиал ОАО Банк ВТБ в г. Архангельске был открыт в ноябре 
1999 года. Входит в зону ответственности Северо-Западного 
регионального центра ОАО Банк ВТБ (СЗРЦ ВТБ). Региональ-
ный центр отвечает за развитие бизнеса группы ВТБ с корпо-
ративными клиентами на Северо-Западе России и осуществ-
ляет руководство точками продаж Банка ВТБ, расположенны-
ми в Санкт-Петербурге, Ленинградской, Архангельской, Воло-
годской, Псковской, Калининградской, Новгородской, Мурман-
ской, Кировской областях, республиках Коми и Карелия.
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Стиль жизни
Интересы: Креативные индустрии в ЕПортрет: Илья Бояшов о мифах, исторической правде и книгах

Том Флеминг — автор дис-
сертации о трансформации 
культурной политики муни-
ципалитетов, роли музыки, 
исполнительских искусств и 
фестивалей в формировании 
инновационных продуктов и 
сервисов. До посещения Ар-
хангельска побывал более чем 
в двадцати провинциальных 
городах России — в Сибири, 
на Алтае и в Поволжье, изу-
чая инвестиционную полити-
ку в сфере креативных инду-
стрий, местные и региональ-
ные стратегии их развития. 

Цикл семинаров в САФУ 
был организован центром 
трансфера технологий и кла-
стерного развития вуза совме-
стно с компаниями Red Star 
Consulting (Архангельск) и Tom 
Fleming Creative Consultancy 
(Великобритания). 

ЛОНДОН – СКОЛКОВО - 

АРХАНГЕЛЬСК

В начале 2012 года руково-
дители центра решали, каким 
новым содержанием будет на-
полнен проект по креативным 
индустриям, начатый под эги-
дой Совета министров Север-
ных стран (СМСС) еще в 2007-
2008-м. Особенно их заинте-
ресовали материалы Британ-
ского совета.

«Я нашел презентацию 
консалтинговой компании 
Тома Флеминга, где упоминал-
ся Архангельск, –  рассказыва-
ет директор центра транс-

фера технологий и кластер-

ного развития САФУ Алек-

сандр ГУСАКОВ. – Посмот-
рел все проекты фирмы, в том 
числе отчет, подготовленный 
по заданию СМСС, об опыте 
развития креативных индуст-
рий в Северных странах. Сло-
жилось впечатление, что Фле-
минг обладает информацией, 
которая может быть для нас 
полезна, в частности, в реали-
зации проектов со скандинав-
скими партнерами. Мы обсу-
дили возможность сотрудни-
чества компании и САФУ».

Со стороны федерально-
го университета поступили 
предложения рассмотреть 
проекты создания в Архан-
гельске современного поли-
технического музея, а также 
инкубатора для развития двух 
взаимосвязанных сфер – ин-
формационных технологий и 
креативных индустрий. 

В январе 2013 года в Мо-
сковской школе управления 
Сколково стартовала интег-
рированная образовательная 
программа «Перспективы Ар-
хангельского региона: стра-
тегия и ресурсы развития», 
участниками которой стали 
все тот же Том Флеминг и его 
партнер Эндрю Эрскин. 

Во всем мире выступле-
ния Флеминга собирают лю-
дей творческих профессий и 
заинтересованных предпри-
нимателей, способных преоб-
разить то место, где они жи-
вут. И в этом смысле Архан-
гельск не исключение.

На семинарах в САФУ бри-
танские эксперты рассказыва-
ли и показывали, как работают 
креативные индустрии в Анг-
лии, Эстонии, Польше, России, 
странах Ближнего Востока: 
бездействующий завод инду-
стриальной эпохи, преобразо-
ванный в центр современного 
искусства в Варшаве; забро-
шенные военные городки, пре-
вращенные в художественные 
мастерские; арт-объект, скры-
вающий уродливую вентиля-
ционную шахту в лондонском  
Ист-Энде; республика архи-
текторов в Вильнюсе - кому и 
для чего все это нужно? Людям 
и территориям, особенно – пе-
реживающим депрессию. 

РАЗОМКНУТЫЕ 

ПРОСТРАНСТВА

Креативные индустрии 
держатся на малых формах 
предпринимательства. В про-
ектах, которые курирует кон-
салтинговая компания Тома 
Флеминга, как правило, задей-
ствованы компании, где рабо-
тает от двух до десяти-пятна-
дцати человек. Интеллекту-
альный продукт, который они 
производят, – бренды, в том 

Том Флеминг: 
это стратегиче
Ежегодно население 
Архангельска убывает 
на 1-2%, из города 
в поисках признания 
и возможности 
хорошо зарабатывать 
уезжают талантливые 
молодые люди. 
А что такое талант 
в современном мире? 
Не что иное, как 
стратегическое сырье 

— более  ценное, 
чем нефть и газ, 
уверен известный 
британский 
консультант 
Том ФЛЕМИНГ, 
выступивший в САФУ 
с циклом семинаров 
по креативной 
экономике. 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

- Илья Владимирович, вы со-

вмещаете три профессии: историк, 

писатель и редактор. Какая из них 

все-таки является для вас наибо-

лее важной?

- Литература – это для удовольст-
вия, когда хочется что-то хорошее сде-
лать. Остальные – для «прокорма». Кто 
сегодня пытается жить одной литера-
турой – сумасшедшие люди. Совме-
щая эти профессии, еще удается со-
хранить какую-то долю оптимизма.

- В одном из своих интервью вы 

сказали: «Чем больше врешь, тем 

интересней книга». Как вы разде-

ляете понятия правды и лжи, пусть 

и художественной? 

-  О правде и лжи - особый разго-
вор. История – это миф по определе-
нию. А правда – безобразная дама, на 
нее неприятно смотреть. У каждого го-
сударства есть свои мифы: у амери-
канцев, англичан - у всех. И мы в Рос-
сии должны создавать свой миф. Чем 
больше врешь, тем лучше получает-
ся. Американцы и здесь нас намного 
опередили. 

Хотя, простите, «Война и мир» - 
тоже вранье. Понятно, что Пьера Бе-
зухова и Наташи Ростовой — героев, 
которых мы так любим, которые во-
шли в нашу жизнь, - не  существова-
ло. Не стоит и дальше углубляться, пы-

таться «развенчивать» эту сказку. Ис-
торики кричат, что Лев Толстой якобы 
«неправильно» изобразил войну 1812 
года. Однако когда человек начинает 
говорить о своей стране правду – это 
самое гиблое дело. Пусть лучше жи-
вет миф о том, что мы самые лучшие, 
добрые, честные.

В книге «Кто не знает братца Кро-
лика!» я рассказывал... историю о 
правде. Какой бы пример привести... 
В четвертом классе мы ездили в Пе-
тергоф, там есть фонтан-шутиха: на-
ступишь на камушек – тебя обливает 
водой. Или не обливает. А один умник 

из нас подошел и увидел, что около 
фонтана сидит человек и регулирует 
процесс нажатием педали. И что сде-
лал этот правдист? Пришел и расска-
зал все как есть. Знаете, хотелось на-
бить ему морду. Я видел лица одно-
классников, они были со мной соли-
дарны: мы с таким азартом выбирали 
камушки, а после его сообщения ста-
ло так неинтересно. 

Миф нужен человеку. Иной раз он 
оказывается реальнее, чем правда. 
Хорошей книге всегда веришь. На-
пример, «Острову сокровищ» Робер-
та Стивенсона, «Незнайке на Луне» 
Николая Носова, «Вору» Леонида Ле-
онова. В этом уникальность литера-
туры и искусства: они дают возмож-
ность создавать символ эпохи. Когда 
миф становится реальностью – кни-
га удалась. 

- Понравилась ли вам экраниза-

ция вашей повести «Танкист» - зна-

менитый «Белый тигр»?

- С Кареном Георгиевичем Шах-
назаровым мы нашли друг друга: он 
тоже притчист. На каждом человеке 
проецируется борьба метафизических 
сил. Мы видим войну, но редко заду-
мываемся, что за ней стоит. В древно-
сти люди больше в этом разбирались, 
поэтому  так интересны, в частности, 
исландские саги: за каждым действи-
ем, за каждым словом — противостоя-
ние иных, верхних сил. Самое главное, 
что с Шахназаровым мы в этом друг 
друга поняли.

Фильм немного отличается от кни-
ги, но режиссеру ни в коем случае 
нельзя снимать точно по тексту. Он 
лишь отталкивается от книги и соз-
дает свое.

- Как проходит процесс созда-

ния произведения? Что служит ис-

точником вдохновения?

- Пятьдесят граммов коньячка. 
Шучу. Фраза, реплика, образ... Все 
происходит стихийно. В этом вся пре-
лесть: получится — не получится. На-
чинаешь с какой-нибудь ерунды, а по-
том доходишь до нильских крокоди-
лов и обязательно еще упрешься в 

проблемы космического масштаба. 
Главное, чтобы было оно — вдохно-
вение. 

- Насколько сейчас, в эпоху Ин-

тернета, книга актуальна в бумаж-

ном исполнении?

- Это очень тяжелая тема. Ры-
нок съеживается, электронная книга 
и Сеть наступают по всем фронтам. 
Интернет сначала уничтожил звуко-
записывающие студии, теперь начи-
нает убивать кино и печатную лите-
ратуру. Книжная продукция дорожа-
ет. Я думаю, что будущее за несколь-
кими издательствами, которые про-
должат печатать книги, хотя это будет 
уже достаточно дорогой товар. Значи-
тельная часть читателей перейдет на 
электронные носители, но в этом ни-
чего страшного для литературы нет. 
Главное, чтобы читали - неважно, где 
и на чем.

Кстати, я часто захожу в музыкаль-
ные магазины: число виниловых пла-
стинок на прилавках с каждым годом 
растет. Люди находит особую пре-
лесть в том, чтобы купить пластинку 
и слушать на проигрывателе. Может 
быть, и с книгой произойдет что-то по-
добное?

- Сказываются ли эти тренды на 

авторских гонорарах?

- Писателям и издателям остается 
только посочувствовать. Тиражи пада-
ют — все мы есть в свободном досту-
пе в Сети. Конечно, это удар по рынку. 
В Европе и Америке вовремя спохва-
тились, чтобы и за скачивание текстов 
из Интернета пользователи хоть что-
то платили. У нас – увы. 

- А как же закон об авторском 

праве? 

- На уровне Правительства РФ этот 
вопрос обсуждается давно, но подви-
жек пока нет. Из литературы уходят 
очень талантливые люди, которые, что 
совершенно естественно, хотели сде-
лать на этом деньги.

 - Может ли в наше время писа-

тель быть абсолютно аполитичным 

— так вы говорите о себе?

- Действительно, я не левый, не 
правый и не центрист. Если честно, я 
к пятидесяти годам так ничего и не по-
нял о жизни. Ничего не понимаю в те-
кущих событиях, поэтому так легко пе-
рехожу на миф. Как ни парадоксально, 
писатель может быть одновременно 
и аполитичным, и политически актив-
ным. Моя аполитичность в том, что я 
уважаю писателей от обеих сторон.

- Над чем вы сейчас работаете?

- Над собственной внешностью, 
над собой. Отрастил живот, поэтому 
хожу в день по 10-15 километров. Пишу 
— то одно, то другое. Только что отре-
дактировали с коллегой книгу турец-
кого писателя Назыма Хикмета «Жизнь 
прекрасна, братец мой». А что будет в 
голове к осени, я не знаю. Что-нибудь 
да сварится.

«Человек должен жить мифами. Без мифов мы 
исчезнем. Правда – вещь страшная и очень 
неприглядная. Я цепляюсь за мифы» - таков 
жизненный принцип популярного писателя, 
лауреата премии «Национальный бестселлер», 
историка и внештатного редактора издательства 
«Лимбус Пресс» Ильи БОЯШОВА (на снимке). 
Недавно он впервые посетил Архангельск 
и встретился с читателями в областной научной 
библиотеке им. Н. А. Добролюбова.

«Человек 
должен жить 
мифами»

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

ÊÎÍÒÅÊÑÒ

«ß ÷àñòî çàõîæó â ìóçûêàëüíûå 
ìàãàçèíû: ÷èñëî âèíèëîâûõ ïëàñòèíîê 
íà ïðèëàâêàõ ñ êàæäûì ãîäîì ðàñòåò. 
Ëþäè íàõîäÿò îñîáóþ ïðåëåñòü â òîì, 
÷òîáû êóïèòü ïëàñòèíêó è ñëóøàòü 
íà ïðîèãðûâàòåëå. Ìîæåò áûòü, 
è ñ êíèãîé ïðîèçîéäåò ÷òî-òî ïîäîáíîå?»
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Взгляд
Европе держатся на малом бизнесе

«Таланты – 
еское сырьё»

числе локальные, вписанные 
в местный социокультурный 
ландшафт. Появляются новые 
экскурсионные объекты, тури-
стические маршруты, символы 
городов. Активное вовлечение 
культуры в экономический сек-
тор, начавшееся в конце про-
шлого века, появление рынка 
креативных услуг и креатив-
ного сектора экономики ска-
зались на экономическом раз-
витии стран, где они формиро-
вались в 90-е годы. Например, 
в Великобритании начала XXI 
века вклад искусства и твор-
ческих индустрий обеспечивал 
4% национального продукта – 
больше, чем любая отрасль 
промышленности. С развити-
ем информационных техно-
логий, которые также входят в 
креативный сектор рынка, эта 
доля возросла до 7%.

Рассказывая об инноваци-
онных образовательных тех-

нологиях, Эндрю Эрскин ос-
тановился на творческих ин-
кубаторах как одной из форм 
обучения. Часто они распола-
гаются в отслуживших свой 
век индустриальных объектах. 
Возможно, таким местом ста-
нет бывший пивзавод Альбер-
та Суркова. Сейчас он нахо-
дится в плачевном состоянии 
и, скорее всего, уже не подле-
жит реставрации. Тем не ме-
нее специалисты не исключа-
ют, что удастся законсервиро-
вать фасад и подготовить про-
ект обустройства заводско-
го двора, где можно, возвес-
ти инновационный объект из 
легких конструкций.

По итогам семинаров в Ин-
тернете появятся открытые 
группы в социальных сетях и 
сайт сообщества. Как и в лю-
бом проекте, в этом есть энту-
зиасты и есть скептики. Инте-
ресно, чья возьмет.

Ольга КЛИШЕВА, 

координатор программ СМСС 

в Архангельской области:

- Креативные индустрии являются одним из  при-
оритетов деятельности Совета министров Север-
ных стран. Приятно осознавать, что в Архангель-
ске эта идея получила поддержку и широкое ос-
вещение. У нас в городе много талантливых людей, 
способных быть не только потребителями товаров 
и услуг, но и самостоятельно создавать уникаль-
ные идеи и проекты. Зачастую эти творческие люди 
разрозненны, каждый пытается реализовать свои 
замыслы, не имея поддержки от властей, спонсо-
ров и даже единомышленников (исключения лишь 
подтверждают правило). Именно поэтому встреча 
с Томом Флемингом и Эндрю Эрскиным оказалась 
важной и полезной: мы смогли, наконец, собрать-
ся, познакомиться и впервые обозначили общую 
цель  –  сделать Архангельск городом, в котором 
интересно жить и работать. Для достижения этой 
цели предстоит многое сделать, мы же начнем с 
малого – создания команды единомышленников, 
организации тренингов и семинаров, посвящен-
ных теме креативных индустрий. Эти мероприя-
тия пройдут при финансовой поддержке Совета 
министров Северных стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Креативные индустрии в Великобритании держатся 

на малых формах предпринимательства. В проектах, 

которые курирует консалтинговая компания Тома 

Флеминга, как правило, задействованы компании, где 

работает от двух до десяти-пятнадцати человек.

Афиша культурных событий

Реклама

18 ИЮНЯ (вт) в 18.30, Камерный зал 
Вокальный вечер 

«О ЛЮБВИ ПОЮТ МУЖЧИНЫ»

Давид ГВИНИАНИДЗЕ (президент 
и художественный руководитель 

фонда «Таланты мира»), 
Дмитрий ТРУНОВ (МТ «Новая 
опера»; «Ла Фениче», Италия; 

Государственный театр Штудгарта, 
Германия), Алехандро ОЛМЕДО 
(Опера «Мехико-сити», Мексика)

19 ИЮНЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Вечер органной музыки 

«ВДВОЕМ ЗА ОРГАНОМ»

Главный органист собора 
Цюрих-Энге Ульрих МЕЛДАУ (орган, 

Швейцария) Главная органистка 
собора в г. Майлен Барбара МЕЛДАУ 

(орган, Швейцария)
В программе: Моцарт, Бах, Бетховен, 
Бартмусс, Лангле, Меркель, Сен-Санс

25 ИЮНЯ (вт) в 18.30, Камерный зал 
Закрытие фестиваля 

«БЕЛЫЕ НОЧИ»

«НА БИС!» 

Закрытие концертного сезона. 
Участвуют артисты 

Поморской филармонии. 
В программе только лучшее...

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. На будущей 
неделе вам нужно 
повысить свою бди-

тельность с тем, чтобы рас-
познать возникшие новые 
риски. Ваша самоуверен-
ность сейчас должна усту-
пить место осторожности. 
Лучше вернуться к ранее от-
вергнутым деловым планам, 
так как в них могут содер-
жаться востребованные 
сейчас подходы.

ТЕЛЕЦ. Дополни-
тельные осложнения 
под жидают вас в 

предстоящие дни. Для того 
чтобы не проиграть конку-
рентам, следует принимать 
самые простые решения. 
Только подобная тактика по-
может избежать потерь. Не 
размышляйте долго над 
возникающими проблема-
ми: если их решение можно 
отложить, то пост упите 
именно так. Хороший вари-
ант - отправиться в отпуск.

БЛИЗНЕЦЫ. Пре-
кратите сомневать-
ся в собственных си-

лах. Приближается ответст-
венное время, когда следу-
ет ожидать крупного дохода. 
Однако постоянные колеба-
ния способны привести к 
неудаче. В этих условиях 
следует действовать уве-
р е н н о  и  б е з  д о л г и х 
раздумий.

РАК. Вам необхо-
димо перестать ме-
таться из стороны в 

сторону и наконец остано-
вить свой выбор на чем-то 
одном. Как только решение 
принято, не позволяйте ни 
себе, ни кому-либо другому 
пытаться на него повлиять. 
Не теряйте времени на об-
суждение того, о чем у вас 
уже сложилось собственное 
мнение, и немедленно при-
нимайтесь за реализацию 
своих планов.

ЛЕВ. Вам необхо-
димо научиться слу-
шать, и тогда вы за-

метите, как изменится отно-
шение к вам окружающих. 
Очень часто бывает так, что 
люди держат эмоции внут-
ри себя, и вывести их на от-
кровенный разговор - зна-
чит дать им возможность 
высказаться. Помогайте 

своим близким и помните, 
что в любом деле одна голо-
ва хорошо, а две - лучше.

ДЕВА. На будущей 
неделе, прежде чем 
принимать ответст-

венное решение, вам нужно 
собрать всю информацию, 
доступ к которой вы можете 
получить. Поначалу цель мо-
жет казаться недостижимой, 
однако с нужной подготов-
кой и верой в собственные 
силы уже вскоре вы сами 
поймете, что это не так.

ВЕСЫ. Для вас эта 
неделя будет насы-
щена событиями, 

могут появиться заманчи-

вые деловые предложения. 
Но перед тем как принять их, 
стоит хорошенько подумать, 
потому что пути назад уже 
не будет. Конец недели по-
святите семье и проведите 
его на свежем воздухе - в 
походе или на рыбалке. 

СКОРПИОН. Не 
стоит отчаиваться, 
если у вас что-то не 

получается. Эта временная 
полоса неудач не должна 
сбить вас с намеченного 
пути. Стоит немного потер-
петь, и все наладится. В кон-
це недели вас может ожи-
дать неожиданная встреча, 
которая повлияет на то, как 
вы проведете выходные.

СТРЕЛЕЦ. Для вас 
начало недели обе-
щает быть очень 

спокойным. Рутинная рабо-
та может усыпить вашу бди-
тельность и стать причиной 

ошибок. Будьте вниматель-
ны. Размеренное начало мо-
жет перерасти в очень насы-
щенные выходные. Стоит 
позвонить друзьям, которых 
давно не видели. 

КОЗЕРОГ.  На бу-
дущей неделе вы 
рискуете потерять 

ориентиры в окружающей 
ситуации под влиянием 
противоречивых событий. В 
этой обстановке надлежит 
сохранять хладнокровие, 
трезвость и ясность мыш-
ления. Это поможет вам 
принять правильное реше-
н и е  и  д о б и т ь с я  е г о 
выполнения.

ВОДОЛЕЙ. Спра-
виться с наваливши-
мися на следующей 

неделе непростыми дела-
ми вам поможет трудолю-
бие, терпение и способ-
ность не пасовать перед 
трудностями. Если вы сде-
лали свое дело хорошо, не 
будьте излишне скромными 
и постарайтесь, чтобы ваши 
заслуги были признаны 
окружающими.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе не 
стоит бояться по-

дозрений в излишней либе-
ральности и прощать окру-
жающим мелкие ошибки и 
упущения, если вы видите, 
что «виновник» сознает свой 
промах и готов исправить-
ся. Вам также нужно про-
явить решимость, чтобы до-
вести до конца задуманный 
проект. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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